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D'accord	/	Pas	d'accord	?	Non	!	
Plutôt	“Et	si…?”		

Du	plus	national,	voire	international,	au	plus	local,	du	plus	scientifique	au	plus
grand	public,	du	labo	au	terrain,	des	âges	les	plus	différents	aux	publics	les
plus	variés,	des	médias	les	plus	connus	aux	plus	modestes,	les	propositions
de	notre	association	se	diffusent	très	largement.	Elles	traduisent	un
mouvement	de	fond	de	notre	société.	Notre	Lettre	encore	une	fois	en
témoigne.	
	
Sur	le	terrain,	au	jour	le	jour,	elles	suscitent	réflexions,	interrogations,
approbations,	parfois	de	brutaux	désaccords	sur	tels	ou	tels	aspects.	Elles	ne
laissent	pas	indifférents,	chacun	en	mesure	l’importance.
Aujourd’hui	ce	que	nous	portons	au	cœur	de	notre	démarche,	c’est	la
demande	d’une	exploration	partagée	concrètement,	sur	le	terrain,	de	notre
proposition.	Le	temps	qu’il	faut,	avec	les	moyens	qu’il	faut.	Nous	ne	sommes
pas	d’abord	dans	un	débat	pour	ou	contre.	Nous	sommes	aujourd’hui	-	dans
ce	contexte	de	crises	emboîtées,	effondrement	de	la	biodiversité	(dont	on
mesure	mieux	chaque	jour	la	dimension	gravissime	)/	dérèglement	climatique
-	dans	l’exigence	de	solutions	concrètes,	urgentes,	parfois	complexes,	dans
une	démarche	de	coconstruction	ouverte	(mais	que	nous	voulons	sérieuse,
loyale,	experte).	Non	pas	sur	le	mode	«	d’acc	/	pas	d’acc	»	,	non	pas	sur	le
mode	«		de	toutes	façons	ça	se	fera	»,	mais	plutôt	sur	la	mise	à	plat	de	tous
les	enjeux	en	pensant	«	et	si	…	»	.	Pas	de	réponse	a	priori,	seulement	un
examen	approfondi.
	
Il	n’y	a	pas	aujourd’hui	de	réponses	aux	enjeux	qui	ne	seront	discutées,
appropriées,	construites	avec	les	acteurs	et	habitants	concernés.

C’est	le	sens	de	notre	proposition	d’un	vrai	programme	de	recherche/action
autour	du	projet,	mené	sur	le	terrain,	avec	toutes	les	bonnes	volontés.

Éric	Fabre,
Secrétaire	général	de	l’association	Francis	Hallé	pour	la	forêt	primaire.

Les	nouvelles	du	projet

L'association	se	dote	d'un	kit	pour	sensibiliser
les	plus	jeunes	aux	forêts	libres	et	naturelles
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Extrait	du	poster-dépliant	à	destination	des	jeunes	publics

La	transmission	d’un	patrimoine	naturel	 reconstitué	aux	générations	 futures
est	l’une	des	composantes	majeures	du	projet	porté	par	notre	association,	et
un	vœu	très	cher	de	Francis	Hallé.
	
Il	 nous	 a	 semblé	 fondamental	 de	 commencer	 dès	 le	 plus	 jeune	 âge	 à
éduquer	 les	 générations	 futures	 aux	 réalités	 des	 forêts	 naturelles
pour	les	inciter	à	réinventer	notre	relation	au	reste	du	vivant.	
	
Nous	sommes	donc	très	heureux	d'avoir	pu	réaliser	un	kit	d’animation	avec
plusieurs	membres	de	l'équipe,	en	particulier	Rozenn	Torquebiau,		autrice	de
livres	 jeunesse	 qui	 a	 notamment	 co-écrit	 avec	 Francis	 Hallé	 le	 livre
L’étonnante	vie	des	plantes,	paru	chez	Actes	Sud	en	2021.
	
Ce	 kit	 d’animation	 est	 constitué	 d’une	 présentation	 visuelle	 montrant
différents	 aspects	 des	 forêts	 naturelles,	 ainsi	 que	 des	 compléments
informatifs	destinés	à	l’animateur	ou	animatrice	pour	diriger	une	séance	qui
s’adresse	 à	 toute	 personne	 qui	 souhaiterait	 aborder	 le	 sujet	 des
forêts	 naturelles	 en	 libre	 évolution	 auprès	 d’un	 public	 jeune	 -	 ou
d’adultes	non	spécialistes	-	en	présentant	les	principales	caractéristiques
de	 ces	 forêts.	 Si	 vous	 souhaitez	 animer	 une	 séance	 de	 sensibilisation	 et
participer	aux	prochaines	sessions	de	formation	à	distance,	nous	vous
invitons	à	nous	contacter	via	le	bouton	ci-dessous.

Participer	aux	prochaines	sessions	de
formation

En	 complément,	 un	 poster-dépliant	 destiné	 aux	 plus	 jeunes	 est
également	venu	enrichir	la	série	de	documents	mis	à	disposition	pour	parler
du	projet,	dont	nous	vous	parlions	le	mois	dernier.	
Vous	 trouverez	 ce	 nouvel	 outil	 en	 libre	 accès	 au	 bas	 de	 la	 page	 que	 vous
connaissez	désormais.

Télécharger	le	poster-dépliant

Parlons	forêt	-	l'actu	du	monde	des
forêts

mailto:valentine.gola@foretprimaire-francishalle.org?subject=Demande%20de%20renseignements%20sur%20le%20kit%20de%20sensibilisation
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Forêt	des	Vosges	du	Nord	©	Arnaud	Hiltzer

Forêts	et	territoires	:	«	Que	les	forêts	de	la
guerre	deviennent	des	forêts	de	la	paix	»

Laurent	 Simon	 est	 professeur	 émérite	 de	 Géographie	 physique	 à
l’Université	Paris	1	Panthéon-Sorbonne.	Son	champ	de	recherches	porte	sur
la	biodiversité,	les	forêts	et	l’environnement,	notamment	par	l’analyse	de	la
diversité	paysagère	et	écologique,	des	modes	de	gestion	des	milieux	et	du
rôle	des	acteurs	sur	les	territoires	qu’il	étudie	depuis	plus	de	quarante	ans.

La	personne	 idéale	à	qui	poser	une	question	cruciale	 lorsqu’on	projette	de
laisser	renaître	une	forêt	primaire	en	Europe	de	l’Ouest	:	celle	de	la
désirabilité	d’une	telle	initiative	pour	les	habitants.
	
Notre	 entretien	 du	 mois	 dessine	 un	 parallèle	 frappant	 entre	 les
problématiques	sociétales	du	 rapport	à	 la	 forêt	et	notre	projet	 de
renaissance	d'une	forêt	primaire	en	Europe	de	l'Ouest.	

Lire	l'entretien	avec	Laurent	Simon

	Forêt	de	Białowieża,	Pologne	©	Jessica	Buczek

La	CLÉ	pour	tout	comprendre	de	la	libre
évolution

Qu'est-ce	que	la	libre	évolution	?	Une	réponse	se	trouve	sur	le	site	de	la
Coordination	Libre	Évolution	:	

https://www.foretprimaire-francishalle.org/s-informer/que-les-forets-de-la-guerre-deviennent-des-forets-de-la-paix/


“Un	 espace	 en	 libre	 évolution	 est	 une	 zone	 gouvernée	 par	 des	 processus
naturels.	 Il	 est	 non	 ou	 peu	modifié	 et	 sans	 activité	 humaine	 intrusive	 ou
extractive,	habitat	permanent,	infrastructure	ou	perturbation	visuelle”.
	
Afin	 de	mieux	 faire	 connaître	 ce	 processus	 et	 les	 nouveaux	 rapports	 qu'il
propose	de	mettre	en	place,	un	collectif	d'associations	s'est	rassemblé	sous
le	 nom	 de	 Coordination	 Libre	 Évolution	 (CLÉ)	 :	 notre	 association	 est
heureuse	d'y	prendre	une	part	active.	
	
Pour	 en	 savoir	 plus	 et	 comprendre	 les	 enjeux	 de	 la	 libre	 évolution,	 nous
vous	proposons	ce	mois-ci	de	prendre	la	clé	des	champs	bois	!

Redonnons	de	la	place	au	vivant

Pic	noir,	Dryocopus	martius	©	Julien	Arbez

Le	percussionniste	des	forêts
Pour	Francis	Hallé,	«	Une	forêt,	c’est	beaucoup	de	plantes	qu’on	voit
très	bien,	et	énormément	d’animaux	qu’on	ne	voit	pas	 »	 :	 on	 vous
propose	 de	 découvrir	 ces	 animaux	 mois	 après	 mois	 sur	 le	 site	 de
l'association,	 et	 nous	 commençons	 ce	 début	 d’année	 en	 fanfare,	 avec	 un
percussionniste	hors-norme	:	le	pic	noir.	
Grâce	à	 lui,	 les	écosystèmes	 forestiers	se	portent	mieux	 :	vive	 le	pic	noir,
percussionniste	des	forêts	!	

Approcher	le	pic	noir

Votre	soutien

Pourquoi	les	adhésions	comptent	beaucoup
pour	nous

Les	adhésions	à	l'association	sont	très	importantes	pour	souligner	la
légitimité	de	l'association	auprès	des	acteurs,	publics	ou	privés,	que	nous
rencontrons.
Nos	discussions	durant	ces	derniers	mois	confirment	qu'au-delà	de	son
intérêt	scientifique	et	écologique,	que	nos	interlocuteurs	reconnaissent	déjà
comme	évident,	le	projet	témoigne	d'une	dynamique	sociétale	tournée
vers	un	futur	enviable	et	qu'il	est	soutenu	par	la	société	civile.

La	pression	du	public	aide	à	faire	passer	un	projet	du	papier	aux	actes,

https://www.coordination-libre-evolution.fr/
https://www.foretprimaire-francishalle.org/s-informer/le-percussionniste-des-forets/


et	les	décideurs	y	sont	très	sensibles.
	
Si	vos	dons	sont	précieux,	vos	adhésions	rendent	encore	plus	éclatant	tout	le
soutien	que	la	société	civile	nous	témoigne.
	

Adhérer	à	l'association

“À	ceux	qui	douteraient	du	bien-fondé	actuel	d’un	tel	projet

et	le	considéreraient	comme	«	décalé	»	par	rapport	à	la

situation	de	crise	que	nous	vivons,	il	est	bon	de	rappeler

que	laisser	se	reconstituer	une	forêt	primaire	répond	aux

deux	défis	majeurs	de	notre	planète	:	le	changement

climatique	et	la	sixième	crise	d’extinction	des	espèces"
Jean-Claude	Génot,	écologue

Extrait	de	l'article	La	future	forêt	primaire	de	Francis	Hallé	existe,	mais	en	embryon	

Bison	d'Europe,	Bison	bonasus,	Pologne	©	Frédéric	Demeuse

"Le	retour	d'une	grande	forêt	primaire	en	Europe	de
l'Ouest"

Nous	soutenir

fhalle.assoc@posteo.net
	

www.foretprimaire-francishalle.org
	

Cet	e-mail	a	été	envoyé	à	{{	contact.EMAIL	}}	Vous	avez	reçu	cet	email	car	vous	vous	êtes	inscrit	sur
Association	Francis	Hallé	pour	la	forêt	primaire.
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